

REPORTE LOCAL – Julio a septiembre 2023

Tulcán

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia
directa

45.9K
personas asistidas*



DESAGREGADO POR SEXO Y EDAD

17%
Niñas

17%
Niños

25%
Mujeres

41%
Hombres

APOYO AL ESTADO

Funcionarios
públicos capacitados **589**

Personas de la
sociedad civil
capacitadas **198**

APOYO A LA COMUNIDAD

Personas de la
comunidad de
acogida alcanzadas **1.864**

Infraestructura
comunitaria a la
fecha **2**

MAPA DE LA COMUNIDAD**



*Personas asistidas: solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. **Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.



CONTEXTO LOCAL

En este trimestre se evidencia un incremento considerable de flujos migratorios de salida y entrada por Rumichaca, en comparación con el anterior trimestre las cifras se han duplicado según las estimaciones de flujo. Durante este lapso, se identifica un gran porcentaje de migración con una dinámica mixta, es decir, población que por más de una ocasión transita por el Ecuador y retorna hacia el norte, de igual manera, se visualiza una dinámica de retorno hacia Venezuela de personas radicadas en Perú y Chile. Estas dinámicas son las que prevalecen en este escenario migratorio, dificultando la entrega de asistencias y servicios por parte de los socios del GTRM, al ser casos recurrentes en la localidad.

Adicional, se resalta en este periodo la identificación de flujos migratorios de otras nacionalidades, población colombiana buscando protección internacional en Ecuador o están en tránsito hasta establecer una nueva ruta a terceros países y de población ecuatoriana, peruana, haitiana y asiática, con destino a Norteamérica, no obstante, se evidencia en este perfil, grupos familiares con hijos o padres de diferentes nacionalidades.

Los perfiles más apremiantes para atención humanitaria son hombres solos, quienes representan aproximadamente el 50% de los flujos migratorios. Adicionalmente, se destaca el perfil de mujeres víctimas o sobrevivientes de VBG, mujeres embarazadas, personas con discapacidad y adultos mayores solos que ingresan al Ecuador; que buscan atención médica sostenida y gratuita. Estos perfiles se intensifican durante el tercer trimestre del año, que para los primeros meses de 2023 eran menos comunes.



RESPUESTA

En cuanto a la asistencia alimentaria se reporta un alcance de 6.963 asistencias directas y nuevas a la población refugiada y migrante durante el tercer trimestre del año, y 1.514 asistencias recurrentes. Así mismo, 6.164 personas asistidas en programas de alimentación de una sola entrega. Por otro lado, y a través de albergues y comedores se siguen presentando números importantes alcanzando a 9.587 refugiados y migrantes en el trimestre y a 675 personas de la comunidad de acogida.

Respecto a la entrega de artículos no alimentarios (NFI's), se entregaron insumos de higiene a 963 refugiados y migrantes, 325 kits bebé a niñas y niños, 1.070 kits de abrigo/viajero para caminantes y 170 personas fueron beneficiadas con menaje de casa. Así mismo, 2.882 personas fueron asistidas con transporte humanitario interno. Por otro lado, el apoyo para el alojamiento temporal registró un alcance de 1.878 personas tanto en albergues como en hoteles. En temas de acceso a la información y orientación para el ejercicio de derechos de vivienda y propiedad, se llegó a 44 personas de nacionalidad venezolana.

ORGANIZACIONES - GTRM TULCÁN

Por otro lado, las intervenciones de salud directas de los socios del GTRM alcanzaron a 990 personas venezolanas que recibieron consultas de atención primaria y 107 fueron asistidas con atención psicosocial. 90 personas accedieron a métodos anticonceptivos y preventivos entre hombres, mujeres, niños, niñas y adolescentes (NNA) y población LGBTQI+. Adicional, se llegó a 128 refugiados y migrantes que recibieron medicinas de manera directa. Finalmente 109 funcionarios y personas de la sociedad civil recibieron capacitaciones en temas de salud.

Las asistencias en protección entre julio a septiembre se dieron sobre todo en la orientación para acceso a servicios migratorios a 2.481 beneficiados, y la orientación para el acceso al asilo alcanzó a 403 personas. También, 433 refugiados y migrantes fueron asistidos para la obtención de documentación tales como visas humanitarias, pasaportes venezolanos (renovación/prórroga), cédulas ecuatorianas, entre otros trámites. Así mismo se llegó a 2.892 personas con necesidades específicas de protección identificadas y referidas a servicios especializados.

Dentro del contexto de violencia basada en género (VGB) se registra a 166 personas, de las cuales el 81% son mujeres, niñas y población LGBTQI+, que accedieron a servicios para sobrevivientes de VBG, durante los meses de reporte. En cuanto a la protección a la infancia 63 NNA en situación de riesgo fueron referenciados a sistemas de protección. Adicionalmente, 884 NNA venezolanos recibieron apoyo psicosocial. Así mismo, 171 funcionarios y personas de la sociedad civil fueron capacitados en protección a la niñez, 142 más en temas de trata de personas y tráfico ilícito de migrantes y 275 en abordaje de VBG.

En el periodo de reporte 25 personas fueron apoyadas para el acceso a iniciativas de emprendimiento tal como la entrega de capital semilla. Paralelamente, 30 personas refugiadas y migrantes fueron alcanzadas con actividades de inclusión financiera, y 29 funcionarios de instituciones públicas fueron capacitados y sensibilizados en acceso al trabajo y legislación laboral con énfasis en movilidad humana.

DESTACADO

El GTRM Tulcán ha brindado capacitaciones a funcionarios policiales durante todo el tercer trimestre del 2023; replicando su buena práctica realizada durante el año anterior. En esta actividad participaron como facilitadores varios socios del GTRM con diferentes temáticas de interés para los servidores policiales, tales como enfoque de género, de movilidad humana, servicios de protección, entre otros.



Continuando con las actividades de integración, los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas de cohesión social con el fin de fortalecer redes de apoyo. En total se llegó a 2.462 refugiados, migrantes y personas de la comunidad de acogida.

Finalmente, en Educación 695 NNA fueron asistidos para acceso a la educación formal, 258 fueron apoyados para la permanencia en el sistema educativo. 5.802 personas fueron sensibilizadas dentro de instituciones educativas receptoras y 359 NNA recibieron insumos escolares.



BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

Se han levantado varias alertas de posibles redes de trata de personas y tráfico ilícito de migrantes que operan en la localidad, especialmente, en puntos de descanso de la población migrante. Se evidencia un alto riesgo para NNA no acompañados.

Las limitadas oportunidades de fuentes de trabajo y emprendimientos para la población migrante dificultan su estabilidad en las ciudades.

Existe una gran expectativa y distorsión de información sobre el programa de reasentamiento, lo que ha provocado que casos que estaban en procesos de integración en la localidad, desistan de los mismos.

Incremento de mujeres en situación de riesgo tanto en tránsito, cómo en vocación de permanencia.

PRIORIDADES

Realizar un trabajo Interagencial e interinstitucional que permita limitar el trabajo infantil e iniciar procesos que promueva la prevención del riesgo a NNA, reforzando programas de protección a la infancia en tránsito y vocación de permanencia.

Incrementar estrategias de integración local en las comunidades de acogida que permita incluir a la población refugiada y migrante en el sistema laboral de manera formal.

Facilitar información clara y concisa sobre el programa de reasentamiento, que permita bajar las expectativas de la población e identificar casos que se vinculen a los procesos ya existentes.

Brindar seguimiento por parte del subgrupo de VBG respecto a ruta de respuesta y gestión e casos para mujeres víctimas o sobrevivientes.

<https://www.r4v.info/es/ecuador>

